



LA MONEDA MEXICANA, EN SU MÍNIMO HISTÓRICO

DÓLAR rebasó los 20 pesos

POR ALEJANDRO DURÁN Y AGENCIAS

La moneda mexicana rebasó ayer la barrera de los 20 pesos por dólar, al llegar a 20.08, su mayor depreciación histórica, afectada por la expectativa de un alza en la tasa de interés en Estados Unidos (EU) y un posible triunfo del republicano Donald Trump en la presidencial estadounidense.

El dólar se depreció 3.18 por ciento en relación al jueves pasado --último día hábil de la semana

anterior, dado que el viernes fue feriado--, cuando cerró en 19.46 pesos por dólar, según la cotización de Bancomer. En la categoría interbancaria, la divisa mexicana cerró en 19.67 pesos contra 19.26 de la jornada anterior, mientras que la semana pasada, el peso cerró con una pérdida acumulada de 2.15 por ciento, de acuerdo con información de Efe.

En este contexto, especialistas de HR Ratings advirtieron que si el dólar se mantiene por arriba de los 19 pesos en lo que resta del

año, se podrían registrar importantes implicaciones en materia de deuda pública, porque al cierre de 2016 el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), --la medición más amplia de deuda--, podría alcanzar un nivel del 51 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), en lugar del 50.5 por ciento proyectado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Mayor apreciación del dólar elevará la deuda pública

VIENE DE LA PÁGINA 1

Consultado por **El Sol de México**, Felix Boni, director general de Análisis de HR Ratings, alertó que un dólar por arriba de los 19 pesos en lo que resta de este año podría encarecer en 315 mil millones de pesos la deuda pública, lo que representaría cerca del 0.6 por ciento del PIB.

Por ello, dijo que si el alza del dólar todavía en precios al consumidor se mantiene así, tendrá un alto impacto en materia de pasivos.

“La expectativa planteada por el Gobierno era que la deuda, con relación al PIB, podría llegar a 50 por ciento al final del año, basados en ciertos supuestos que estaban manejando; una de esas expectativas es que de junio a diciembre el tipo de cambio no se seguiría depreciando, y por lo tanto el tipo de cambio podría ser un factor que ayudará a contener el incremento de la deuda que ya estábamos viendo.

“Sin embargo, el tipo de cambio en lugar de revaluarse siguió depreciándose y si el tipo de cambio siguiera en los niveles actuales, la deuda podría inclusive sobrepasar, quizás podría llegar en 51 por ciento”, comentó.

El especialista recordó que dentro de las expectativas de la Secretaría de Hacienda, el SHRFSP alcanzaría para el término de este año el equivalente al 50.5 por ciento del PIB, estimación que contempló que el dólar se revaluara ante el peso entre julio y el cierre de 2016 y, cuyo efecto sería aumentar el SHRFSP en solo 200 mil 800 millones de pesos para todo el año.

Sin embargo, insistió en que si el dólar se mantiene en sus niveles actuales, este ajuste podría llegar a una cifra alrededor de los 315 mil millones de pesos, equivalente a 0.6 por ciento del PIB.

Bajo dicho panorama, el analista reconoció que este nuevo escenario macroeconómico, con un dólar en promedio muy cercano a los 20 pesos (incluso algunas instituciones financieras ya lo colocan por arriba de ese valor), la negociación y definición del Paquete Económico (PE) 2017 podría implicar un mayor ajuste en materia de egresos, con el objetivo de contener más el gasto y con ello revertir la deuda.

Explicó que los mercados cambiarios a nivel global están siendo objeto de alta volatilidad, principalmente por dos factores: La expectativa de que mañana la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos aumente sus tasas de interés, y el riesgo de una victoria del candidato republicano,

Donald Trump, en las elecciones presidenciales de ese país.

Sin embargo, dijo que otro factor local que figura detrás de la depreciación del peso frente al dólar es el aumento que registra la deuda pública, cuya tendencia alcista ha inquietado a los mercados y a las agencias calificadoras.

En este sentido, cabe mencionar que de acuerdo a datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), para el término de este año el SHRFSP representará 50.5 por ciento del PIB, mientras que al cierre de 2013 constituyeron el 38.9 por ciento.

Por ello, de acuerdo a análisis de HR Ratings, el peso mexicano es la moneda que más valor ha perdido en este año, a diferencia del sol peruano, el real brasileño y el peso colombiano, por ejemplo.

Entre tanto, Efe indicó que la depreciación del peso, que la semana pasada cayó 2.15 por ciento, es atribuida a la expectativa de que la Reserva Federal (Fed), que se reúne hoy y mañana, aumente la tasa de interés; al nerviosismo por la posible victoria de Trump; a la baja en los precios del petróleo, y al menor flujo de inversiones extranjeras.

“Pero es también por causas internas, tenemos problemas estructurales y todo junto genera un gran desorden y no vemos al Banco de México (Banxico) entrar a ajustar el mercado”, dijo a la AFP Raymundo Tenorio Aguilar, director de la carrera de Economía del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM).

“Se teme también una menor entrada de divisas por la amenaza de Trump (si gana la presidencia), de que las remesas puedan ser congeladas”, añadió Tenorio Aguilar, al referirse al dinero que mandan los mexicanos que trabajan en Estados Unidos.

Junto con el petróleo, que aporta el 20 por ciento de los ingresos públicos del país, el turismo y las exportaciones, las remesas están entre las principales fuentes de ingresos del país.

El pasado 8 de septiembre, el Gobierno mexicano presentó al Legislativo un proyecto de presupuesto 2017 con un recorte de 1.7 por ciento para atender el complicado entorno internacional, la baja en los ingresos petroleros y el crecimiento de la deuda interna.

Banxico, cuyas reservas internacionales se ubicaron en 176 mil 302 millones de dólares el 9 de septiembre, había venido operando un mecanismo de subasta de dólares para frenar la depreciación del peso, pero fue suspendida en febrero pasado.